

Präventionsfachkräfte im Pastoralraum Bingen

Gem.Ref. Yvonne Rueda Peña

yvone.ruedapena@bistum-mainz.de

Pfarbüro Bingen, Basiliustr.1, 55411 Bingen

Tel. 06721-990740

Diakon Martin Trageser

Pfarrgasse 6, 55576 Sprendlingen

Martin.Trageser@bistum-mainz.de

Tel: 0178/1528696

Das Bistum hat auf verschiedenen Ebenen Ansprechpartner eingerichtet, die für dieses Thema geschult sind, im Verdachtsfall angesprochen werden können und für ihre Fragen bereitstehen sowie Weiterbildungen anbieten:

Lena Funk, Anke Fery
06131 / 253 -848

Intervention@bistum-mainz.de
Postfach 1560, 55005 Mainz

Weitere Information
www.dbk.de/themen/sexueller-missbrauch

Kontakte zur Beratung

Institutionelle Schutzkonzepte (ISK) der einzelnen Pfarrgruppen:

Unabhängiges Hilfe-Telefon
Sexueller Missbrauch:



Hilfe-Portal sexueller Missbrauch, Tel. 0800 / 22 55 530
Telefonzeiten: Mo. Mi. Fr. 9-14 Uhr / Di. Do. 15-20 Uhr

Hackenheim/Planig

Sprendlingen

Online-Beratung:

www.hife-telefon-missbrauch.online



Kontakte zur Meldung:

Unabhängige Ansprechpersonen

Volker Braun, Tel. 0176 / 12 53 90 21

volker.braun@missbrauch-melden-mainz.de

Ute Leonhardt, Tel. 0176 / 12 53 91 67
ute.leonhardt@missbrauch-melden-mainz.de

Annetraud Jung, Tel. 0176 / 12539245
annetraud.jung@missbrauch-melden-mainz.de

Koordinationsstelle Intervention im Bischoföflichen Ordinariat:

Lena Funk, Anke Fery
06131 / 253 -848

Intervention@bistum-mainz.de
Postfach 1560, 55005 Mainz

stand: Januar 2024

Nicht nur diese Zahlen, sondern mehr noch die Dunkelziffer von Betroffenen und Tätern machen es notwendig, sich als Kirche diesem Thema zu stellen. Wir richten dabei den Blick auf die Vergangenheit, genauso wie auf die Gegenwart und Zukunft. Die Betroffene stehen dabei immer im Mittelpunkt. Sie in ihrer seelischen Not zu begleiten, zu helfen und einen Weg der Versöhnung zu ermöglichen, ist ein Teil unserer pastoralen Arbeit.

präventi **im bis**tum mainz****

Informationsflyer - Sexueller Missbrauch und Prävention

Bereits seit 2010 beschäftigt sich die katholische Kirche mit dem Thema Schutz vor sexuellem

Bingen

Bingen-Süd

Missbrauch. Der Umgang mit Fällen sexuellen Missbrauchs im Bistum Mainz richtet sich nach den Leitlinien der Deutschen Bischofskonferenz und wurde weiterentwickelt. Ein Aufbau schützender Strukturen und die Stärkung von den uns anvertrauten Menschen - diesen Aufgaben hat sich das Bistum Mainz mit der Ordnung zur Prävention gegen sexualisierte Gewalt angenommen.

Das zentrale Ziel der Präventionsarbeit ist es, Kinder, Jugendliche sowie schutz- und hilfebedürftige Erwachsene vor jeglichen Grenzverletzungen und Machtmisbrauch zu schützen. Die Präventionsarbeit basiert auf einer „Kultur der Achtsamkeit“ und konsequentes Handeln, wenn das Wohl anvertrauter Personen gefährdet ist. Dafür braucht es einheitliche Qualitätsstandards und klare Regelungen, die für alle verbindlich und wirksam sind. Diese Maßnahmen sollen allen Schutzbefohlenen sichere Orte bieten, an denen sie respektvoll begleitet werden und sich in ihrer Entwicklung gut entfalten können. Im August 2013 wurde dazu vom Bistum Mainz eine Präventionsordnung erlassen, die konkrete Maßnahmen zum Schutz der Kinder und Jugendlichen vorsieht. Es wurden eine weibliche und eine männliche Ansprechperson für Opfer sexuellen Missbrauchs ernannt.

Präventionsmaßnahmen

Beim neu erarbeiteten Verhaltenskodex bekennt sich der/die Unterzeichnende ausdrücklich zu den Zielen, die ihm/ihr anvertrauten Kinder vor Gewalt jeglicher Art zu schützen, einen respektvollen Umgang mit ihnen zu pflegen, die Intimsphäre des einzelnen zu achten sowie gegen jede Form persönlicher Grenzverletzungen aktiv Stellung zu nehmen.

Das **erweiterte polizeiliche Führungszeugnis** gibt Auskunft über Straftaten im Bereich sexualisierter Gewalt, die bereits eine staatliche Verurteilung nach sich gezogen haben. Ein entsprechender Eintrag

macht die Mitarbeit im Bereich der Kinder- und Jugendarbeit unmöglich.
Alle bei der Kirche angestellten Mitarbeiter, die in ihrer Arbeit mit Kindern und Jugendlichen zu tun haben, müssen einen Verhaltenskodex und eine Selbstauskunftsklärung unterschrieben haben und sind zur regelmäßigen Vorlage eines polizeilichen Führungszeugnisses verpflichtet. Aber auch für diejenigen, die sich ehrenamtlich in der Kinder- und Jugendarbeit engagieren, gelten diese Regeln.

Ein polizeiliches Führungszeugnis werden diejenigen vorlegen müssen, deren Kontakt mit Kindern zeitlich intensiver ist (besonders über Nacht). Dafür werden wir auf die verschiedenen Gruppen (Freizeiten, Erstkommunion, Chöre, Messdiener...) zukommen, um sie mit den nötigen Informationen rund um dieses schwierige Thema zu versorgen. Ein Prüfschema soll helfen herauszufinden, ob ein Führungszeugnis nötig ist.

Die Infoschulung Prävention richtet sich an alle, die ehrenamtliche mit Kindern und Jugendlichen in Gruppen oder in Elternbegleitung arbeiten oder die aufgrund ihrer Funktion in der Gemeinde Kenntnisse zur Prävention von sexuellem Missbrauch benötigen. Die Schulung ist einmalig und kann digital beim kath. Bildungswerk absolviert werden. Diese dauert ca 2,5 Std.

Die Intensivschulung Prävention richtet sich an haupt-, ehrenamtliche und nebenberufliche Mitarbeiter/innen, die nicht nur vorübergehend mit Kindern und Jugendlichen arbeiten. Die Arbeit umfasst auch Einzelkontakte zu Kindern und Jugendlichen und/oder Maßnahmen mit Übernachtungsmöglichkeiten der Gemeinde. Außerdem werden Kenntnisse zur Prävention von sex. Missbrauch vermittelt. Die Schulung ist einmalig und kann beim kath. Bildungswerk digital absolviert werden. Sie findet ganztägig statt.

Jugendliche ab 16 Jahren finden Schulungen in den KJZs des Bistums statt. Diese können ebenfalls digital absolviert werden. Die Schulung „Kinder schützen – Prävention vor sexualisierter Gewalt in der Kinder- und Jugendarbeit“ richtet sich an Jugendliche und junge Erwachsene in der Diözese Mainz, die Leitungsaufgaben übernehmen.

Die Präventionsfachkraft Yvone Rueda Pena wird eine Qualifizierung zur **Schulungsreferentin gegen sex. Gewalt** absolvieren. Diese befähigt sie dazu (ab 2024) im Pastoralraum Bingen eigene Schulungen vorzunehmen. Nähere Info dazu folgt.

Kultur der Achtsamkeit

Alle rechtlichen Präventionsmaßnahmen können jedoch keinen absoluten Schutz bieten. Sie können nur Hilfsmittel sein. Entscheidend ist, dass es uns allen ein Anliegen wird, allen Schutzbefohlenen in unserer Kirche - in all den vielfältigen Aktivitäten, die angeboten werden – einen geschützten Raum zu bieten, in dem sie sich ohne Angst bewegen können. Damit dies zu einer Selbstverständlichkeit wird, bedarf es einer „Kultur der Achtsamkeit“, einem neuen ‘hinsehen lernen’. Wir alle tragen als Christen Verantwortung für die Kirche und für die Menschen in ihr. Daher dürfen und müssen wir aufeinander achten. Es geht dabei nicht um Misstrauen. Doch wer sich möglicher Gefahren bewusst ist, der sieht anders hin, der kann warnen und/oder helfen.

Mit der **Entwicklung des ISK** (Institutionalisiertes Schutzkonzept) ist ein Prozess angestoßen worden, der dieser „Kultur der Achtsamkeit“ Rechnung trägt. Das ISK ist in den jeweiligen Pfarrgruppen verbindlich.